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• En los próximos días serán 
anunciadas otras disposiciones, por 
lo que le recomendamos mantenerse 
informado por la radio y la televisión 
locales, y los sitios web de todos los 
medios de prensa.

Ante el agravamiento de la situación 
epidemiológica en el país, y en especial 
en las provincias centrales, el Consejo de 
Defensa Provincial (CDP) decidió adoptar 
nuevas medidas para reforzar la vigilan-
cia y el control sobre la enfermedad.

Establecer el uso obligatorio del naso-
buco en todos los espacios públicos; res-
ponsabilizar a las administraciones con 
la aplicación del protocolo de higiene en 
las instituciones estatales y con la prohi-
bición de acceso a las personas con sín-
tomas respiratorios a centros de trabajo 
y de estudio y el traslado para su eva-
luación por personal médico; así como 
incrementar el control de la Inspección 
Sanitaria Estatal para la evaluación rigu-
rosa del cumplimiento de dichas medi-
das, son algunas de las acciones priori-
zadas por el sistema de Salud.

Extremar además la desinfección de 
manos y superfi cies con soluciones clo-
radas y respetar el distanciamiento fí-
sico, sobre todo donde haya aglomera-
ciones, sigue siendo el llamado de las 
autoridades dada la inestabilidad de la 
situación epidemiológica.

El doctor Alfredo Leal Gutiérrez, jefe 
del programa de Infecciones Respirato-
rias en Camagüey, precisó que la cerca-
nía de Ciego de Ávila y el reciente fl ujo de 
habitantes de esa provincia hacia aquí 
obligan a mantener la alerta. La vigilan-
cia epidemiológica, las pesquisas en gru-
pos vulnerables y el aislamiento de casos 
sospechosos y sus contactos pretenden 
contener el más reciente rebrote del co-
ronavirus en el país y evitar así la trans-
misión en el territorio.

La doctora Lorena Reitor Landrián, 
subdirectora provincial de Asistencia 
Médica, explicó a Adelante que los con-
fi rmados sintomáticos de Ciego de Ávila 
son trasladados a Camagüey. Hasta el 
mediodía de este viernes se encontraban 
en el hospital militar Octavio de la Con-
cepción de la Pedraja más de 100 pacien-
tes avileños. Permanecían hospitaliza-
dos nueve sospechosos camagüeyanos y 
siete en vigilancia, cinco de estos últimos 
en el hospital pediátrico Eduardo Agra-
monte Piña.

Reitor Landrián añadió que se trasla-
daron a instituciones de salud municipa-
les y al hospital Manuel Ascunce Dome-
nech los pacientes del “Amalia Simoni”, 
con el propósito de dejarlo libre para 
recibir positivos al SARS-CoV-2 de ambas 
provincias, en la medida en que sea ne-
cesario, como sucedió en la etapa más 
difícil del enfrentamiento a la pandemia.

“Por ese motivo se suspenden todos 
los servicios de urgencia médica y las 
consultas externas en el ‘Amalia’ y el ‘Mi-
litar’. En el ‘Ascunce’ se asumirán, única-
mente, las cirugías de urgencia relativa o 
emergencia”. 

Además quedan suspendidos la vi-
sita a los ingresados en institucio-
nes hospitalarias y los pases a inter-
nos en hogares de ancianos y centros 
psicopedagógicos.

La asistencia médica en función del 
dengue, que también muestra una com-
plicada situación, ha sido regionalizada. 
Los pacientes con sospecha de los mu-
nicipios Camagüey, Vertientes, Najasa y 
Jimaguayú ingresan en la extensión hos-
pitalaria de la “Vocacional”; y los que pre-
senten riesgos de Sibanicú y Guáimaro, 
en ese último territorio, los de Céspedes 
y Esmeralda en Florida, y en Nuevitas, 

los de Minas y Sierra de Cubitas. Aque-
llos con signos de alarma se trasladan al 
“Provincial”.

La subdirectora de Salud reiteró el 
llamado a que la población acuda a los 
consultorios médicos de la familia y po-
liclínicos, donde se protegerán las con-
sultas con especialistas para evitar la 
elevada afluencia a los hospitales.

INSTAN A EVITAR LOS VIAJES
A partir del lunes se cancelarán las 

transportaciones interprovinciales hacia 
y desde occidente y centro por vía férrea 
y por carretera. Desde este fi n de semana 
solo se autorizarán los viajes fuera de la 
provincia por razones asociadas a falle-
cimientos y salidas al exterior (siempre 
con transporte propio), amparados por 
una carta de autorizo del CDP.

Para lograr el cumplimiento de esa úl-
tima medida se extremó el control en los 
puntos fronterizos con Ciego de Ávila, 
fundamentalmente en el municipio de 
Carlos Manuel de Céspedes y toda la 
zona limítrofe con el territorio avileño, 
incluyendo otros en las zonas de Tabor y 
Mamanantuabo, vías de conexión por el 
noroeste con las localidades Primero de 
Enero y Bolivia.

Según explicó Miguel Arias Vázquez, 
miembro del subgrupo de Transporte del 
CDP, componen el equipo un inspector 
estatal adscrito al Ministerio de Trans-
porte, personal médico y un agente del 
Orden Interior. Tienen como misión con-
trolar el paso hacia el territorio cama-
güeyano, revisar los documentos de los 
carros y realizar el pesquisaje para de-
tectar posibles síntomas respiratorios o 
febriles.

Se mantiene la prohibición de llevar 
pasajeros en el transporte de carga y se 
presta especial atención a la documenta-
ción de la misma. En el caso del servicio 
público, las autoridades del sector arre-
cian el control sobre la desinfección de 
los medios.

El cuidado en las fronteras provinciales 
y la vigilancia epidemiológica, eviden-
ciada en las pesquisas diarias y más de 
10 300 exámenes PCR, son claves para 
evitar el regreso a la fase de transmi-
sión autóctona, pero resulta esencial la 
colaboración de todos en respetar lo in-
dicado, teniendo en cuenta que en esta 
segunda oleada más pacientes han al-
canzado el estado de gravedad.

Refuerzan medidas para 
enfrentar a la COVID-19
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COMO DECÍAMOS AYER, así deseamos 
reiniciar en punto y seguido la saga de 
Catauro para eludir un silencio que por 
semanas fue preciso mantener, faci-
litando paso y espacio a lo que nece-
sariamente publicamos para alertar y 
crear conciencia del peligro por el que 
transitamos aún. Agradecemos a los 
lectores que no dejaron de escribirnos 
y preocuparse por la ausencia de la 
sección en nuestras páginas, evidente 
identifi cación del pueblo con un espa-
cio periodístico que hace luz para dejar 
ver. 

RECONOCE LA DIRECCIÓN Provincial 
de Servicios Comunales que la poda 
realizada por la brigada de manteni-
miento de Áreas Verdes en el distrito 
Joaquín de Agüero, en un árbol que 
amenazaba el tendido eléctrico en la 
calle Quinta del reparto La Vigía, fue 
indiscriminada, por lo que había reci-
bido fuerte crítica por parte del vecin-
dario. Esa queja llegó a nuestra redac-
ción y fue publicada. En la respuesta, 
el titular de Comunales en la provin-
cia, MS. c. Ever Ávalos Piñeda, asegura 
que se orientó a dichas brigadas “dar 
seguimiento a la actividad y adoptar 
medidas necesarias para que no ocu-
rran cosas como estas y la población se 
sienta satisfecha”. Lástima que el árbol 
no pueda darnos su opinión.

VARIAS FOTOS Y una alerta nos trae 
Rodolfo San Juan Pérez. Se trata de un 
tragante abierto en una acera de las 
calles República y Línea del Ferrocarril. 
El hueco, producto de una obra incon-
clusa, no tiene tapa y fue semicubierto 
para su remedio con dos planchas me-
tálicas, que en modo alguno ofrecen 
seguridad, ya que en el sitio la estrecha 
acera obliga a transitar sobre esta peli-
grosa abertura. Otro tanto ocurre casi a 
la puerta del círculo infantil Cestico de 
Rosas, en General Gómez y San Ramón, 
donde un registro sin tapa, con agua y 
basura acumuladas, interrumpe el paso 
de padres y pequeños con el peligro de 
una caída.

A LA LECTORA Juliana Calistre Calistre, 
vecina de la calle 1ra. No. 10, en la co-
munidad de Sebastopol, municipio de 

Minas, quien solicitó subsidio para su 
vivienda derrumbada al paso del ciclón 
Ike en el 2008, da respuesta la Lic. Na-
diezhda Guerra Avello, directora pro-
vincial de la Vivienda. Señala la funcio-
naria que el expediente de Juliana fue 
transferido a la modalidad de esfuerzo 
propio con materiales al 50 %, esto im-
plicó cambiar toda la documentación, 
al igual que otros casos de subsidios no 
aprobados desde el 2017. Ella tiene la 
opción de solicitar de nuevo el subsidio 
cuando se convoque. “No obstante fue 
incorporada al plan de esfuerzo pro-
pio por haber sido damnifi cada, comu-
nicándonos la reclamante que desea 
continuar por esta vía. El recurso se le 
comenzará a entregar por etapas cons-
tructivas, en dependencia de la dispo-
nibilidad en el Mincin”.

Ahora que cada peso vale doble

La COVID-19 ha removido tam-
bién la economía global. El 
mundo estuvo, y está en buena 

parte paralizado, los crecimientos 
se desaceleraron, cayeron los PIB 
y los cálculos más pesimistas au-
guran hasta una agudización de la 
crisis ya existente. En ese contexto 
se mueve Cuba con una carga adi-
cional, la del bloqueo, ahora más 
reforzado que hace seis meses. Y si 
a esto le sumamos que no se acaba 
de equilibrar la balanza entre im-
portaciones y exportaciones resul-
ta más evidente que algo hay que 
hacer.

Por eso el Consejo de Ministros 
aprobó una nueva estrategia so-
cioeconómica en la que una de sus 
premisas es exportar más y con ca-
lidad para competir en el mercado 
internacional e importar menos.

En ese sentido, de Camagüey 
salen 24 productos y tres modali-
dades de prestación de servicios 
que garantizan 33 entidades perte-
necientes a nueve organismos. La 
provincia tiene un plan de expor-
taciones en valores de más de 104 
millones de dólares, unos 64 millo-
nes menos que el año anterior. Res-
pecto al 2019 hay buenas nuevas, 
se creció en ocho productos y se 
sumaron a esta importante misión 
seis entidades que no estaban en 
el mapa de exportaciones, lo que 
demuestra que se puede seguir 
creciendo en la mentalidad expor-
tadora de nuestros empresarios.

Al cierre de los datos ofrecidos 
por la ONEI, hasta la fecha la pro-
vincia le debe a ese plan un mi-
llón 657 700 USD, y es esa cifra y 
no otra mayor, porque diez rubros 
sobrecumplen sus producciones 
y aportan en valores más de un 
millón de pesos por encima de lo 
planifi cado, incluyendo el tabaco, 
que se incumplía por similar fecha 
del año anterior, así como produc-
tos de artesanía y artes plásticas 
que de consolidarse estos últimos 

pudieran ser rubros exportables 
de vanguardia en una tierra como 
Camagüey. Además, otras ocho en-
tidades tampoco tenían previsto 
exportar y lo hicieron, con desta-
que para la Empresa Agropecuaria 
Cítricos Sola, la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz, 
el CIGB y Pescacam.

El año pasado Adelante publi-
caba: “¿Cómo es posible que siete 
empresas dedicadas a la produc-
ción de carbón vegetal no logra-
ran la venta de 1 267 toneladas y 
dejaran de ingresar más de medio 
millón de USD?”. La historia dolo-
rosamente se repite, de las 20 en-
tidades de la agricultura respon-
sabilizadas con dicho renglón con 
destino a la exportación, 15 no sa-
tisfacían el plan, y como aquí cada 
incumplimiento cuesta, al cierre de 
esta información solo por ese con-
cepto se dejaban de recaudar más 
de dos millones 600 000 dólares.

Buena parte de los incumpli-
mientos de esas 15 empresas y de 
Industrias Locales tienen que ver 
con bajos niveles de asignación 
de combustible, según recoge el 
informe presentado por el Depar-
tamento de Comercio Exterior, In-
versión Extranjera y Colaboración 
Económica del Gobierno Provin-
cial. Sin embargo, en la economía 
más simple, se trata de poner el 
dinero en lo que lo multiplica, por 
tanto debieran protegerse más las 
producciones que generan dinero 
rápido y una de ellas es el carbón. 
Situación similar presentan las 
chatarras de acero inoxidable y de 
cobre, porque la contratación rea-
lizada no respalda el plan, y eso se 
escribe fácil, pero ¿quién responde 
por los más de 300 000 dólares que 
no ingresa Cuba por tal causa?

Resulta difícil pensar que se ha-
yan dejado de exportar 4,4 tone-
ladas de tenca HG por difi cultades 
con la transportación hacia la capi-
tal, responsabilidad de la Empresa 
de Transporte Refrigerado Atlas. En 
total 27 toneladas no se exporta-
ron —12 500 USD en valores—, entre 
otras causas por problemas con el 

embalaje, clave para la presenta-
ción en el mercado internacional.

La lista de líneas en fomento 
para exportar en el futuro decreció, 
la semilla de frutabomba maradol 
no encontró mercado y la de ají 
picante presentó problemas en el 
proceso tecnológico, lo que indica 
que soñar un producto para expor-
tar también lleva tener los pies en 
la tierra, de lo contrario se invierte 
en algo que no trae dividendos, y 
eso se llama pérdidas. Afortunada-
mente otros cuatro: los candados 
de gancho, los aguacates orgánicos, 
la vacuna Porvac y las monturas, sí 
se mantienen entre los que en al-
gún momento pudieran convertirse 
en rubros exportables de una pro-
vincia que llegó a tener más de 34.

Reservas hay, sobre todo en la 
Agricultura, para engrosar la tan 
urgida lista de exportaciones. Pero 
habrá que pensar también en el 
sector no estatal, con inmensas po-
tencialidades para competir en un 
mundo con poco por inventar. Tam-
bién deben potenciarse proyectos 
de iniciativas para el desarrollo 
local con capacidad exportadora y 
buscar fi nanciamientos alternati-
vos como la contribución territorial 
para el desarrollo local, en especial 
cuando la Constitución refuerza el 
rol de los municipios, y de esa ma-
nera terminar encadenando verda-
deramente los procesos y pasar del 
dicho al hecho.

Ahora que el enfrentamiento a 
la pandemia en Cuba ha generado 
un incremento en el gasto presu-
puestario de unos mil millones de 
pesos y que nuestras importacio-
nes se encarecen por días, es más 
necesario interiorizar la urgencia 
de potenciar las exportaciones, de 
cumplir con lo pactado en plan y 
evitar que malas decisiones y tra-
bas burocráticas entorpezcan la 
más mínima posibilidad de captar 
divisas al país, porque está claro 
que en el actual escenario cada 
peso —el que se pierde y el que se 
gana— vale doble.

En el actual mes, se distribuirán los bonos para uniformes a 
quienes comiencen en prescolar, quinto y séptimo grados. En 
el caso de décimo y primer año de ETP, el autorizo y la compra 
se ejecutarán en octubre, después de concluir el proceso de 
otorgamiento de plazas para esos niveles educativos.

El escenario del antiguo Cine Camagüey sirvió de set para el 
rodaje de Luces del Almacén, un programa televisivo que en 
octubre contará de las memorias y soñará el futuro de la muestra 
audiovisual de la Asociación Hermanos Saíz, a propósito de sus 30 
años de acompañamiento a jóvenes realizadores.

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Jorge Enrique          
Jerez Belisario

Como es tradición, las iglesias abrieron el 8 de septiembre. A los 
pies de la Virgen llegaron los fi eles para regalarle una fl or, para 
rezar, cumplir promesas, celebrar cumpleaños... creyendo en Cuba.
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Por Yurislenia Pardo Ortega

Con septiembre, como es tradición, inició en 
la provincia la campaña de siembra de frío 
2020-2021. En la misma, que se extiende 

hasta el mes de febrero, aspiran a plantar 13 926 
hectáreas (ha) entre las bases productivas perte-
necientes al Ministerio de la Agricultura (Minagri) y 
al grupo azucarero AzCuba, una cifra ambiciosa que 
supera en más de 4 000 ha lo alcanzado en el 2019.

En la actual contienda, la más importante de la 
agricultura en el país y donde se garantiza aproxi-
madamente el 60 % de los productos agrícolas del 
calendario próximo, los mayores compromisos co-
rresponden a las viandas y a las hortalizas, aunque 
también incluye granos y frutales.

Los agricultores camagüeyanos se encuentran 
enfrascados en la preparación de tierra y en ade-
lantar la siembra de tomate con el fi n de lograr 
cosechas de esta gustada hortaliza en el mes de 
diciembre; igualmente apuran la plantación de fri-
jol con el objetivo de acelerar el aporte a la canasta 
familiar y entregar al sector del turismo.

Según informó a Adelante el ingeniero Javier 
Rodríguez Guerrero, quien atiende el programa 
de agricultura urbana-suburbana y familiar en la 
delegación provincial del Minagri, hay aseguradas 

para el inicio de la contienda semillas de calidad, 
incluso de boniato y yuca, las cuales en ocasiones 
anteriores escasearon. Solo de frijol carece Cama-
güey, mas deben llegar al territorio próximamente, 
aseguró.

Como único paliativo ante el impacto de las ca-
rencias de combustible, fertilizantes y plaguicidas 
que tiene el país, los cosecheros de la provincia 
están convocados a incrementar el empleo de bio-
fertilizantes, bioplaguicidas y bioestimulantes y la 
utilización de la tracción animal para cultivar la 
tierra. Estas medidas junto a un uso más efi ciente 
de los recursos y el empleo del intercalamiento 
de los cultivos es el camino para lograr mejores 
resultados.

Los campesinos y trabajadores agrícolas del te-
rritorio enfrentan los meses “invernales” con la 
satisfacción-compromiso de haber cumplido con la 
pretenciosa siembra de primavera que concluyó en 
agosto con un 106.8 % de cumplimiento. Los fru-
tos de tanto esfuerzo, aunque lejos de satisfacer 
la demanda, comenzarán a verse en los mercados 
a partir de este mes con las cosechas de calabaza 
y el inicio de la de  boniato; para noviembre y di-
ciembre se debe recoger la yuca, y el plátano no 
será hasta el año próximo cuando tenga listos sus 
racimos.

Sembrar hoy para
cosechar mañana 

Por Daicar Saladrigas González

La batalla contra la COVID-19 en Cuba ha demandado de 
un intenso enfrentamiento a lo mal hecho pues para na-
die es un secreto que determinadas indisciplinas e ile-

galidades proliferaron con alarmante rapidez desde inicios 
de la pandemia, provocadas en parte —pero también justi-
fi cando lo injustifi cable— por la escasez de productos y la 
rigurosidad de las medidas aplicadas.

Como han expresado diversas autoridades, ante tales 
manifestaciones no ha habido, ni habrá impunidad. En Ca-
magüey mucho se ha logrado si repasamos las cifras de la 
Fiscalía y de la Dirección Integral de Supervisión respecto a 
los procesos penales desarrollados, las multas impuestas e 
incluso otras sanciones; o los materiales periodísticos que 
tanto esperan algunos a la hora del noticiero televisivo como 
si se tratara de una serie policíaca.

Sin embargo, no podemos autocomplacernos. ¿Cuánto más 
hubiéramos logrado con prevención desde nuestros barrios? 
¿Cuántos delitos se habrían detectado o mejor aún, evitado? 
Porque si bien la participación popular ha sido importante 
para que el descontrol no campee por su respeto, todavía no 
todos hacemos lo que pudiéramos.

En unos casos esperamos a que los responsables actúen 
y cuestionamos cómo en ocasiones parece que “nadie se da 
cuenta” del desorden; otras veces nos convertimos en cóm-
plices al comprar productos de dudosa —o de sabida— pro-
cedencia, con el pretexto de que no hay otra manera de ad-
quirirlos; y hasta nos solidarizamos con quienes delinquen 
cuando se les aplica lo dispuesto.

Es cierto que los ciudadanos no están envestidos de au-
toridad legal, pero cuánta autoridad moral tenemos los re-
volucionarios. Cuando frente a posturas antisociales, casas 
convertidas en almacenes, negocios clandestinos, no basten 
las alertas o la persuasión, entonces hay que denunciar ante 
los órganos pertinentes, esos que sí pueden detener o enjui-
ciar, y a los que debemos exigirles por ello.

Porque ese tipo de actitudes a la larga nos afectan a todos, 
cuando se desvía una materia prima para los alimentos que 
luego recibimos sin calidad o los acaparadores buscan nue-
vos modus operandi para burlar el enfrentamiento popular 
en las colas y continúan vendiendo tres veces por encima de 
su valor aquello que muchos no alcanzan porque a esa hora 
permanecen en sus puestos de trabajo. Quienes insisten en 
lo ilegal como modo de vida son nuestros vecinos, nuestros 
conocidos, nuestros familiares; y no se trata de atacar, sino 
de prever, de cerrar las brechas que abren la apatía y la in-
diferencia, de sumar convenciendo de que es esta una causa 
común, pero sin blandenguería ni paños tibios.

A seis décadas de creados la Federación de Mujeres Cuba-
nas y los Comités de Defensa de la Revolución han encontrado 
en el actual escenario nuevas tareas que en esencia tienen 
el mismo objetivo de sus inicios: la defensa de la Revolución, 
una misión de los cubanos que abrazan el ideal de equidad 
y prosperidad del proyecto socialista, y a la vanguardia de 
los cuales tienen que seguir los militantes del Partido y de la 
Unión de Jóvenes Comunistas. Mas, esas organizaciones no 
son entes intangibles, somos todos, que es decir cada uno.

Novedades de empresa de 
aplicaciones informáticas 

Por Enrique Atiénzar Rivero

La división territorial de la Empresa de Apli-
caciones Informáticas Desoft labora en dos 
proyectos asociados al comercio electrónico, 

según informó el ingeniero Luis Riverón Valls, di-
rector de ese colectivo que recientemente mereció 
la bandera de Vanguardia Nacional del sindicato 
del ramo.

El primero, dijo, responde a una necesidad del 
empresariado cubano de establecer un sistema de 
planifi cación de recursos. Su novedad radica en la 
integración automatizada de todos los procesos de 
una entidad.

“Actualmente tenemos muchos softwares que 
informatizan procesos contables, de recursos hu-
manos o de determinadas actividades produc-
tivas, pero actúan de forma aislada. En el nuevo 
producto, basado en software libre, adoptamos el 
Odoo, sistema muy uti lizado en el mundo y que 
cumple las normas cubanas”.

Esta modalidad debe abaratar los costos y las 
potencialidades de las empresas, y según el entre-
vistado, deben ponerlo en la nube de Desoft, de 
manera que contribuya al avance de la informati-
zación de todas las entidades.

Previo a la aplicación, que debe estar lista en 
fecha próxima, la entidad contó con avales de 
calidad y contable, a la espera del de seguridad, 
antesala para hacer efectiva la comercialización 
del producto en el mes en curso. La opinión de los 
clientes donde se ha probado resulta favorable. En 
uno de ellos, la Empresa Mayorista de Productos 
Alimenticios (EMPA), regidos por diferentes mode-
los y servicios, prueban que funciona en cada una 
de las esferas.

El segundo proyecto, concebido por encargo, es 
el establecimiento de una tienda virtual –en fase 
de prueba–, con los requerimientos exigidos para 
el comercio electrónico. Mediante este formato es 
posible la compra en el carrito y mecanismos de 
seguridad para evitar la intrusión de los llamados 
bots (programas que efectúan automáticamente 
tareas repetitivas a través de Internet) que sobre-
cargan la plataforma.

El entrevistado subrayó que la limitación, a ve-
ces, no está en el software, sino en las empresas 
que no se proyectan con un fi nanciamiento para 
la informatización de sus procesos, a no ser que 
reciban la indicación de hacerlo, panorama que no 
solo sucede en Camagüey, sino de manera gene-
ralizada, una barrera a vencer sin mucha dilación.

El Litoral, nueva opción para los playeros
Por Gilberto Rodríguez Rivero

El ranchón El Litoral, una atractiva instalación recrea-
tiva ubicada en el norteño balneario Santa Lucía, se 
erigió en apenas 26 días sobre una edifi cación en 

desuso y ya presta sus servicios, los cuales se extende-
rán las 24 horas durante cada etapa de alta veraniega.

Según Manuel Hernández Reyes, el administrador, la 
reconstrucción fue asumida por una Cooperativa No 
Agropecuaria (CNA) y trabajadores de la Empresa de Re-
creación y Turismo Santa Lucía, del Grupo Empresarial 
de Comercio Interior (GECI) y requirió un signifi cativo 
esfuerzo de las fuerzas constructoras para tenerla lista 
al cierre de la temporada.

Con una cubierta de guano, a semejanza de viejos es-
tilos campestres del país, el centro, que opera en mo-
neda nacional (CUP), ofrece servicio de bar y elabora 

comidas rápidas, cuyo plato principal consiste en varie-
dades de pescado, aunque también vende pollo y cerdo 
en sus distintas presentaciones.

Enclavada en la zona de Residencial, una de las más 
populosas de la línea playera, los clientes pueden acce-
der desde y hasta el mar, por una pasarela de unos 50 
metros, que dispone igualmente en su trayecto de una 
pista de baile, todo montado sobre tabloncillo.

El colectivo de 14 trabajadores, en el que sobresale 
la juventud, tiene como objetivo fundamental, sobre la 
base de una alta profesionalidad, captar con la mayor 
inmediatez la preferencia de los bañistas, pues ofertan 
otras variedades como cerveza embotellada y dispen-
sada, refrescos, jugos y golosinas.

En la apertura, Ariel Santana Santiesteban, presidente 
del Consejo de Defensa Provincial en Camagüey, instó 
a introducir mejoras que conviertan a esta plaza en un 

punto referencial de los vacacionistas. Además, se crea-
ron las condiciones necesarias para respetar estricta-
mente los protocolos sanitarios, dada la alta afl uencia 
de usuarios.

En 
defensa
del barrio
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Por Eduardo Labrada Rodríguez
Fotos: Cortesía del Grupo de Estudios Espeleológicos, 
Geográficos y Medioambientales

Varias de las más importantes cuevas de nuestro 
país se abren a lo largo y ancho de la Sierra de Cu-
bitas. Aun hoy, a pesar de las técnicas de localiza-

ción, resulta difícil precisar, ubicar y conocer el núme-
ro de las cavernas cubiteras. Mucho de lo que de ellas 
sabemos se debe a expediciones dispersas, algunas de 
las cuales han centrado su atención solo en estudios 
arqueológicos o paleontológicos, porque se hallan en 
la sierra con alguna frecuencia evidencias indígenas y 
restos fósiles de animales prehistóricos.

Sin embargo, para sumar conocimientos que permitan 
a la espeleología transitar por lo que debe considerarse 
el Séptimo Continente, precisa valerse de otras áreas de 
las ciencias, como las naturales, geográfi cas, geológicas 
y meteorológicas, a fi n de reconocer el origen y diseño 
del mundo subterráneo, la biodiversidad que lo habita, 
sus relaciones con el ecosistema y su infl uencia en el 
medio natural o social, incluyendo el valor de uso y las 
propuestas de utilización.

Con estas herramientas, el Grupo de Estudios Geográ-
fi cos, Espeleológicos y Medioambientales de Camagüey, 
ya con experiencias en este andar, ha programado la 
ejecución de un catastro que permita reconocer y eva-
luar, por sus dimensiones e historia, alrededor de una 
docena de las principales cuevas y cavernas cubiteras.

Cueva Bonita, abierta hacia la porción nororiental de 
la cordillera camagüeyana, fue seleccionada para ini-

ciar el programa en la primera parte de la expedición 
Cerro Pelado. Liderada por la sección de cartografía del 
grupo espeleológico, tuvo como tarea abrirle paso al 
resto de los estudios que en ella deben realizarse, en lo 
esencial meteorología y biología, mientras se suceden 
en el entorno exterior observaciones medioambienta-
les y recopilación histórica.

Entre las notas recogidas resaltan los numerosos da-
ños causados en el interior de la cueva por la mano 
humana. Se reportó también en la espelunca elevada 
humedad y temperatura, así como fl uctuaciones anor-
males en la acidez de las aguas en escurrimiento, pro-
ceso que está originando una paulatina disolución de 
la roca estructural y las formaciones secundarias. Re-

sulta notable la escasa fauna hasta ahora observada. Por 
la dirección de sus extensas galerías de niveles inferiores 
es probable que la cueva alcance el manto freático.

Con independencia de su origen y morfología, la his-
toria de Cueva Bonita se halla relacionada por su cerca-
nía con el antiguo poblado de San Miguel del Cercado, 
asentado en el lugar por lo menos desde el siglo XVII 
como fl oreciente zona ganadera de Cubitas. Durante la 
Guerra de Independencia fue disputada varias veces en 
combate por españoles y cubanos. Hoy, de aquella co-
munidad solo quedan restos cubiertos por el bosque, 
dejando en los más antiguos vecinos del lugar una zaga 
de historias y leyendas que aún circulan por las veredas 
cubiteras.

La postura de un algarro-
bo, árbol emblemático de 
las llanuras camagüeyanas 

—santo y seña de los vaqueros 
por resistencia y utilidad— fue 
sembrada como memoria viva 
del quinto aniversario este 7 de 
septiembre del Parque Botánico 
Julián Acuña Galé, con la pre-
sencia de fundadores y trabaja-
dores de ese espacio abierto al 
este de la ciudad de Camagüey.

El programa incluyó un reco-
rrido por las principales insta-
laciones y las conferencias del 
ingeniero Wilfredo Rodríguez 
Ramos y Roberto Adán Pérez, 
especialistas fundadores. El in-
geniero Andrés Morales Leal, 
titular de la institución, resaltó 
los esfuerzos por mantener y 
desarrollar el Parque, así como 
las obras que aún precisan ser 
ejecutadas para ampliar las co-
lecciones y estudios de la botá-
nica reunida en el lugar.

Durante el año 2015 constituyó 
una voluntad política y guberna-
mental la creación de un jardín 
botánico en Camagüey, con los 
objetivos de conservar y preser-
var la vegetación de la provincia, 
ofrecer educación ambiental y 
esparcimiento sano. Asimismo, 
fue pensado como centro cien-
tífi co para el estudio e investi-
gación de estudiantes, trabaja-
dores y población en general.

Para ello cuenta con tres áreas 
(bambusetun, de los olores y el 
cafetal) y doce zonas, entre las 
cuales se encuentran pastos y 
forrajes, ornamentales, viveros, 
bosque semideciduo y siempre 
verde, palmetun y cuabal.

A cinco años de aquel sueño, 
Morales Leal y su colectivo es-
tán empeñados en promoverse 
más por sus atractivos naturales 
que por las ofertas gastronómi-
cas, un enfoque distinto al que 
ha primado hasta hoy.

En el recién concluido verano, 
—que entre otras muchas medi-
das higiénicas tanto exigió del 
distanciamiento físico— opcio-
nes más atractivas y afi nes con 
el propósito inicial del espa-
ciado y aireado lugar lo hubiera 
convertido en destino ideal para 
el disfrute de la naturaleza.

Convencidos de ello, ahora 
planean recorridos, horarios y 
ultiman detalles para extender 
durante todo el año un pro-
grama similar al que desarrolla-
ron los viernes de julio y agosto 
en coordinación con la Ofi cina 
del Historiador de la Ciudad en 
sus Rutas.

Avistamiento de aves, acerca-
miento a las diferentes especies 
de la fl ora, intercambio con la 
naturaleza, posibilidad de ad-
quirir plantas ornamentales… 
sin duda serán muy bien acom-
pañados por las instalaciones 

gastronómicas que hace mucho 
se “roban el show” en ese sitio.

La Cueva, un restaurante pe-
culiar y atractivo por su estruc-
tura arquitectónica, brinda ser-
vicios desde el mediodía hasta 
aproximadamente las 6:00 p.m. 
Según sus directivos, a pesar 
de lo descomercializado del lu-
gar y sus precios económicos, 
cumplen sus planes de ingresos 
—que son altos— gracias a la va-
riedad de platos a base de carne 
de cerdo.

El Cafetal, en un ambiente 
más campestre, oferta diferen-
tes tipos de cerveza, entre ellas 
dispensada, para acompañar 
los asados —que son su espe-
cialidad— y otros platos criollos 
como ajiaco y maíz.

Pronto bien podrían refres-
carse y divertirse los más pe-
queños en la piscina Cocoloba 
después de apreciar y aprender 
acerca de la riqueza de plantas 

autóctonas, introducidas y exó-
ticas que atesora el Parque Bo-
tánico de Camagüey.  

Muchas son sus potencialida-
des, incluida la ubicación, con 
accesos a las vías de circula-
ción nacional y dentro del pe-
rímetro urbano y del transporte 
público, lo que facilita las visi-
tas del público, organismos e 
instituciones.

Por lo que el atractivo espacio 
verde signifi ca para Camagüey, 
Morales Leal dijo a Adelante 
que se ha logrado el apoyo de 
instituciones vinculadas con la 
Naturaleza y la Educación, en-
tre estas el Citma, la Universi-
dad Ignacio Agramonte Loynaz, 
el Instituto Politécnico Álvaro 
Barba, y el Ministerio de la Agri-
cultura, importantes actores en 
la cultura ambiental del territo-
rio: “sin embargo, la actual si-
tuación del país, apuntó, limita 
alcanzar una segunda etapa de 
nuestro proyecto, donde apare-
cen obras como el herbario y la 
biblioteca”.

El Parque cuenta con 56 tra-
bajadores, aunque todavía pre-
cisan de técnicos y especialistas 
relacionados con el mundo de la 
fl oresta. Por ello mantienen una 
constante preparación del per-
sonal en activo, como talleres 
y seminarios sobre las diferen-
tes especialidades que reúne el 
área. Esta permite desarrollar 
actividades comerciales a través 
de la educación ambiental y un 
vivero como fuente de ingresos 
e impacto social.

Parque Botánico, proyectos de aniversario

Cerro Pelado I: teatro de operaciones espeleológicas

Por Yanisleidy Prado Rojas y Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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Por Enrique Atiénzar Rivero

En Cuba, fuera de toda rigidez y aunque algunos afi rmen lo 
contrario, la ley se hace para que se cumpla. Enfrentar como 
una práctica diaria a los fraudulentos que roban electrici-

dad, quienes apelan a variados y burdos subterfugios con la idea 
de que nunca van a descubrirlos, ocupa hoy gran parte de los 
esfuerzos de la Empresa Eléctrica en Camagüey.

Dicha ilegalidad tiende a aumentar en el territorio en compa-
ración con años anteriores. Dentro de los ardides se encuentra 
la colocación de imanes antes de llegar la acometida del servicio 
eléctrico al hogar para no registrar el consumo real y evadir el pago.

Estos depredadores desconocen que en determinados pun-
tos de los barrios, la Empresa Eléctrica posee recursos para la 
medición secundaria que registra el consumo de una zona de-
terminada, cifra que al fi nal va a una facturación capaz de com-
probar que por un lugar de la demarcación se está “fugando” la 
corriente.

La voz de Yoleixis López Chacón, directora comercial de la Em-
presa Eléctrica de Camagüey, denota fi rmeza. El robo de energía 
requiere enfrentamiento sin paños tibios, más en el desafi ante 
momento de lucha contra la COVID-19 y apelar a todos los resor-
tes para evitar improvisaciones y encontrar la mejor opción para 
el país: la efi ciencia económica. 

“En agosto, por ejemplo, en un grupo de inspecciones se im-
pusieron 93 multas por fraude, de ellas, diez por denuncias de 
la población, recuperándose 487 Megawatts. Por primera vez, la 
multa es de 500 pesos, el corte del servicio por 72 horas y el pago 
retroactivo por un año. Más que electricidad, roban combustible, 
que se necesita para producir esa energía”.

Aunque resulta casi imposible llegar a los más de 288 000 con-
sumidores residenciales en la provincia las supervisiones au-
mentan. La cuantía del retroactivo varía, depende de la cantidad 
de equipos que tenga el infractor en la vivienda, pues se le toma 
la carga y, además, el número de personas que residen.

La entidad camagüeyana, perteneciente a la Unión Nacional 
Eléctrica del Ministerio de Energía y Minas, cuenta con expedien-
tes de pagos retroactivos por  1 000 pesos y como promedio en-
tre 5 000 y 6 000. Llama la atención una panadería particular que, 
cuando se le hizo la toma de carga, arrojó la cifra considerable 
de más de 100 000 pesos.

La directiva remarcó que estrechan relaciones con el Ministe-
rio del Interior y la Fiscalía para subirles la parada a los trans-
gresores y aplicar el Artículo 325 del Código Penal. Este prevé 
privación de libertad de tres meses a un año y el pago de 300 
cuotas. Ello supone que los inspectores cumplan la obligación 
(como funcionarios) de denunciar a los infractores a la Policía y 
ajustarse al proceso penal que conlleva.

Dentro de las normas de procedimiento deben rotar dos ve-
ces al año los lectores cobradores, aunque, según aclaró Yoleixis, 
esto se ha seguido con los inspectores, cuya plantilla no está 
totalmente completa. En otros territorios del país se han detec-
tado casos de participación de empleados del ramo, asociados al 
fraude eléctrico, pero aquí no. 

“No estamos diciendo que no lo haya, pero para evitar cual-
quier problema  certifi camos que la medición del trabajador del 
sector en su hogar sea la correcta, tenga el sellado de los metros 
y con constancia fotográfi ca”.

Este proceso inició con los integrantes de los consejos de di-
rección y se amplía al resto de las sucursales de la provincia.

Quienes roban electricidad no resuelven el supuesto problema 
de pagar una suma determinada, por elevada que sea, sino que 
agravan la situación personal y causan dañoen el ámbito social.

Nadie debe llamarse a engaño, algunos refi eren que la tarifa 
eléctrica escalonada es alta y está concebida para promover el 
ahorro. Sin embargo, como afi rmó la directora comercial, cada 
Kilowatt/hora en cualquiera de los rangos de consumo está sub-
sidiado. El cliente lo paga en moneda nacional, pero su genera-
ción cuesta dólares que paga el Estado.

Por Enrique Atiénzar Rivero

La luz tardaba en encender. ¿Qué sucedió?, 
preguntó desesperado aquel hombre en-
cargado de poner en marcha las máquinas 

antes de que el resto de los trabajadores lle-
gara al taller. La cifra de corriente asignada se 
sobregiró y vino el apagón.

El ejemplo anterior no es ciencia fi cción; ha 
sucedido y puede evitarse, lo que obliga a las 
direcciones administrativas a arreciar el con-
trol de las cifras asignadas por sus respectivas 
OSDE (Órganización Superior de Dirección Em-
presarial) y desagregadas en el área de ener-
gía de la representación camagüeyana del Mi-
nisterio de Economía y Planifi cación.

Armando López Montero, jefe del subgrupo 
de energía del Consejo de Defensa Provincial, 
razonó el impacto negativo de que las empre-
sas se sobregiren en el consumo, el territorio 
no pueda enmarcarse en los planes asignados 
y en consecuencia provoque un consumo su-
perior de combustible para cuya adquisición 
el país eroga cuantiosas sumas de divisas.

Por tanto, subrayó, la autolectura diaria 
y el reporte a la Empresa Eléctrica consti-
tuye el aporte fundamental de las entidades, 
pues permite determinar los puntos neurálgi-
cos de los excesos del sector estatal y en el 
residencial.

De las 10 053 entidades de la provincia res-
ponsabilizadas con reportar diariamente el 
consumo de energía eléctrica al puesto de 
mando de la empresa comercializadora, solo 
poco más de 2 000 lo asumen con seriedad.

El incumplimiento sobre este control es rei-
terado y no se observa una reacción de las de-
pendencias administrativas para exigir a sus 
unidades intermedias el acatamiento de la 
regulación, tema que, tanto el Consejo Ener-
gético Provincial como los de los municipios, 
han llamado a transformar, mas deben actuar 
con mayor exigencia.

El funcionario, refi riéndose a la marcha del 
programa de energía para septiembre, men-
cionó que al cierre del día 8, la provincia tiene 

un sobregiro de 1 057 Megawatts, un 4,7 % de 
incremento, y está marcada dentro de las que 
se exceden en el país.

No reportar los consumos cada mañana 
a la Empresa Eléctrica es un acto de indisci-
plina de las direcciones administrativas. Los 
que incumplen con la autolectura diaria de-
ben rendir cuenta ante el Consejo Energético 
Provincial.

Para no llegar a este incómodo momento, las 
entidades tienen que velar por la distribución 
de la producción fuera del horario pico; la pa-
ralización total de algunos centros no vincu-
lados directamente a las esferas más vitales 
de la economía, con énfasis en el período de 
11:00 a.m. a 1:00 p.m.; la suspensión del uso 
de los aires acondicionados en los horarios de 
mayor carga y cuidar que no haya despilfarro 
con la iluminación.

En el balance de facturación de agosto, 
elaborado por la Empresa Eléctrica, del plan 
de   19 554.63 Megawatts, la provincia totalizó 
21 143.37, equivalente a un 8,12 % de sobre-
giro, de acuerdo con las cifras reajustadas a 
partir del défi cit de carburantes en el país, 
responsabilidad negativa que recae en 46 
empresas en la provincia, contra 33 en julio, 
síntoma negativo y de falta de control.

Entre las más signifi cativas están los gru-
pos de Flora y Fauna, el Agrícola, Acopio; de 
Ferrocarriles, los talleres de reparación de lo-
comotoras; de Turismo, Cubanacán, Cubasol, 
Isla Azul, Viajes Cuba; en el sector bancario, 
Cadeca; en el Grupo de Industria Química, Fer-
tilizantes Nuevitas; de Recursos Hidráulicos, 
el Geiat; del sector de las comunicaciones, 
Etecsa y el grupo empresarial informática y 
comunicaciones.

Además aparecen el MES, Empresa de Sumi-
nistros Médicos, y entidades de los Órganos 
Locales del Poder Popular como la Empresa 
Provincial de Transporte, Alojamiento, Indus-
trias Locales, Salud Pública, Complejo de la 
Salud, grupo empresarial de Comercio Inte-
rior, Cultura, Deportes y el Centro de Protec-
ción Social.

Una mejor desagregación de las entida-
des y su registro en el grupo de análisis de la 
Empresa Eléctrica permitirá contrastar entre 
cumplidores e incumplidores y determinar la 
tendencia al sobreconsumo, si es en el área 
estatal o en la residencial.

El consumo de la energía eléctrica debe verse 
como un todo. En el análisis no se puede ob-
viar el sector residencial, el cual puede hacer 
mucho para reducirlo en los hogares, apagando 
las luces y equipos que no se están utilizando.

La vida en este minuto demuestra que no 
basta con el deseo del empeño emprendido, 
ha de ir acompañado de organización, control, 
disciplina y de una monolítica exigencia, con 
la contribución del empresariado y los traba-
jadores, y en los barrios con el desempeño 
de las organizaciones que rigen la vida en la 
comunidad.

Robar electricidad, 
un mal que sale caro

Hágase la luz, pero…
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A cargo de Yanetsy León González
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Ya tiene casa la librería errante de 
Camagüey. Está en la Avenida de 
la Libertad No. 81. Quedó tan boni-

ta que los curiosos preguntan si es una 
shopping. Abre con placidez y elegancia 
porque quiere llevar bien puesto su nom-
bre de escritor grande, Severo Sarduy.

Queda casi al frente del “Alkázar”. El 
local fue comedor obrero antes que al-
macén de libros de la Universidad de 
Camagüey. El deterioro y el desuso eran 
un crimen en la populosa zona. El Centro 
Provincial del Libro y la Literatura identi-
fi có aquello y soñó un hogar digno para 
la entonces librería Piti Fajardo, anclada 
a la Facultad de Cultura Física.

La brigada Líneas Confort, de trabaja-
dores por cuenta propia, hizo una repa-
ración exhaustiva. Entregó una belleza de 
espacio con detalles de ambientación y 

hasta con salas de lectura. Al fondo dejó 
preparado el sitio para el servicio de café 
literario, precisa la administradora, Nei-
dys García Elisa.

Desde el 24 de julio, los cinco integran-
tes del colectivo muestran el rostro de la 
felicidad. Como son nuevos en el barrio, 
van tocando las puertas en una explo-
ración que apunte a su meta de público 
leal, anhelado hace rato. Abre de lunes a 
sábado de 9:00 a.m. a 5:00 p.m., y el do-
mingo de 9:00 a.m. a 1:00 p.m.

En realidad, esta institución lleva 
tiempo sembrando en la tierra más fértil. 
Nunca detuvo sus peñas en tres escue-
las primarias. La escritora Evelin Queipo 
conduce una en la “José Martí”; y Griselda 
Rodríguez, otra autora, asume en la “Abel 
Santamaría” y en la “Oscar Primelles”.

Y al fi n la sede con una pro-
gramación para involucrar 
a las instituciones de la co-
munidad, sumar expresiones 
artísticas y traer de vuelta al 
extraordinario Severo Sarduy 
(1937-1993) con la promoción 
de su obra literaria. Podrá 
trazar rutas con personas y 
espacios en la ciudad, pues 
el escritor nació en la calle 
Padre Valencia No. 80 (po-
siblemente antiguo), cerca 
de Lugareño, y estudió en el 
Instituto de Segunda Ense-
ñanza, el famoso “pre” del 
Casino.

Sentirse a gusto y amar la literatura 
constituyen dos garantes para el éxito 
del centro. El mes y medio con afl uencia 
ratifi ca el atractivo del libro como objeto 
de cultura. El colectivo aspira al incre-
mento de las visitas y a convertirse en 
preferencia de los jóvenes.

El futuro de un ser humano depende 
de los libros que lea y las relaciones que 
haga. Eso dice Jorge Moris León, quien 
trabajó como despachador de trans-
porte, y ahora, con 59 años de edad, la-

bora como librero. Su máxima acompaña 
el resurgir de la librería nombrada como 
el creador del neobarroco, un cama-
güeyano que murió en París con sed de 
tinajones.

Promover con persistencia la lectura 
mantiene enfocados a los trabajadores 
de la “Severo Sarduy”. Sobresale el pro-
motor José Luis Rodríguez Arias, porque 
con educación y carisma desvía el rumbo 
de los transeúntes: “Pase, es una librería”.

“Pase, es una librería” 
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Por Abraham Sierra Quiros (Estudiante 
de Periodismo)

El Ballet Folklórico de Camagüey es-
trenará mañana domingo su obra 
Ochosi-Oddé en el Teatro Avella-

neda de esta ciudad, para celebrar el 
aniversario 29 de la agrupación. 

El público podrá disfrutar de un es-
pectáculo virtuoso y de gran nivel téc-
nico en los aspectos musical y danzario 
donde por primera vez un cuerpo de 
baile hace de cazadores, interpretando  

la danza de Ochosi, representando, ala-
bando e invocando a su orisha tutelar, 
expuso el director Reinaldo Echemendía 
Estrada.

Además del estreno, se dio a conocer 
la convocatoria ofi cial para el jolgorio 
por su aniversario 30 y el X Festival Olo-
rum, dedicado a la cultura bantú, que 
se celebrará desde el 8 hasta el 12 de 
septiembre de 2021. Así homenajearán 
los treinta años de vida artística de las 
primeras bailarinas Elsa María Avilés 

Carmenate y Janixe del Rosario Jiménez 
Sánchez.

La agrupación planea todo un año 
de eventos y proyectos bajo el eslogan 
“Treinta años irradiando aché”, entre 
los cuales se cuentan la grabación de 
su primer disco, con la marca Egrem, 
la gira nacional y provincial Irradiando 
aché, la realización de un documental 
por sus tres décadas, la representación 
de algunas de sus principales obras 
como María Antonia y el estreno de la 
gran producción La vida te da sorpresas.

Folklórico festeja sus años de aché 

Entre los textos de la colección Cien-
cia y Técnica de la editorial Ácana se 
halla Conociendo las alergias desde 
dentro, de la Dra. Adianez Sugrañes 
Montalván.

A decir verdad, quien comenta no es 
asiduo a los materiales de autoayuda 
ni de contenido técnico, y cuando este 
vio la luz lo dejé pasar. Trabé con-
tacto con su contenido de otra forma, 
cuando recibí el encargo de presen-
tarlo en febrero, durante la 29 Feria 
Internacional del Libro de La Habana.

Lo primero fue conocer a la escri-
tora, hablar con ella, identifi carme 
con su propósito autoral, con lo que 
se le quedó por decir en este pequeño 
cuaderno, con sus proyectos como 
médico y, luego, leer dos veces el libro 
hasta tener una visión de la magnitud 
en cuanto al grado de importancia del 
tema y sus dimensiones científi cas. 
La doctora lleva de cerca la temática 
por tener hijos alérgicos, y por ella 

comprendí de manera plausible cómo 
afrontar las alergias que, en mi caso, 
están presentes con frecuencia.

Para colmo, el texto presenta una 
amenidad rara en obras como estas, 
porque entre otros de sus méritos 
está lo bien que traza una cierta com-
plicidad entre la autora y los lectores, 
hecho que permite que el mensaje 
llegue con fl uidez, sin poses o pala-
bras huecas por parte de quien nos 
explica cómo atender y, en todo caso, 
prevenir, si somos capaces de estar 
provistos de un arsenal informativo.

Ha sido una feliz idea de Ácana pu-
blicar un material como este, pues 
servirá sin dudas para que los padres 
de las niñas y los niños, y los adultos 
—¿por qué no?— se orienten en rela-
ción con la aparición de los síntomas 
que registran las alergias, sus causas, 
y la manera de enfrentarlas una vez 
que se acuda al médico en busca de 
una guía adecuada.

La Peña Manuel Maure Parri, de 
Nuevitas, invita a conmemorar ma-
ñana el centenario del natalicio del 
uruguayo Mario Benedetti, a las 
9:00 p.m. en el Patio Picasso. Escri-
birá la noche con música, narración 
oral, declamaciones y lecturas. De-
positarán fl ores y lapiceros como 
hizo su pueblo al despedirlo.

La galería Larios exhibe Planeta 
Naif, exposición colectiva con pie-
zas de pequeño y mediano formato, 
pertenecientes a Carmela Silvera 
Guerra, Yenia Álvarez Rodríguez, Ro-
sendo Jenky González y Luis Manuel 
Torres Viamontes. Es una propuesta 
llena de color y una diversión para 
la mirada.

La Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba (Uneac) en Camagüey con-
voca a la primera edición de la Beca 
de Creación Rolando Escardó, en el 
género de poesía, para autores resi-
dentes en Cuba, miembros o no de 
la organización. El premio consis-
tirá en 3 000 CUP y diploma acredi-
tativo. El plazo de admisión vencerá 
el 1ro. de octubre. Los detalles por 
el 32-291508. Cada año convocará 
en un género diferente, y recordará 
al poeta camagüeyano Rolando Es-
cardó (1925-1960), quien falleció en 
un accidente automovilístico mien-
tras organizaba el Primer Encuentro 
Nacional de Poetas, un antecedente 
directo de la Uneac.

Lectura

Breves

Por Jorge Santos Caballero 
(Editorial Ácana) 
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Hoy comienza la 60 Serie 
Nacional de Béisbol, his-
tórica antes de darse la 

voz de play ball. Esta semana se 
mantuvo la voluntad de las au-
toridades deportivas y guberna-
mentales cubanas de iniciar el 
pasatiempo nacional en medio 
de la lucha contra la COVID-19, 
pero bajo un estricto protocolo 
sanitario que incluye la ausen-
cia de público en los estadios.

El campeonato será atípico 
por los movimientos de sede 
en dependencia de la situación 
epidemiológica de cada provin-
cia y podría detenerse si suce-
den brotes de la peligrosa en-
fermedad en algún plantel. No 
obstante, la intención de llevar 
la pasión de la pelota a cada 
hogar en momentos tan difíciles 
depende de la responsabilidad 
de cada entrenador, pelotero, 
árbitro o personal de apoyo. 
Sobre el arranque del torneo, 

Adelante conversó con Miguel 
Borroto, manager de los Toros 
de Camagüey.

—¿Qué opinión tiene sobre las 
medidas higiénicas anunciadas 
en el congresillo técnico de la 
competencia?

—Resultan necesarias para 
preservar nuestra salud y la de 
los afi cionados. Los primeros 
que sufriremos la ausencia de 
público en las gradas somos 
nosotros, que tenemos la mejor 
afi ción del país, pero hay que 
actuar en consecuencia con el 
momento que vivimos.

“En el orden competitivo no 
infl uirá en el resultado de al-
gún equipo, porque lo que es 
parejo no signifi ca ventaja. En 
estos últimos juegos interes-
cuadra estamos modelando las 
acciones que ya no se pueden 
hacer, como saludarse o hablar 
de cerca con los atletas, para 
que cada cual las incorpore a su 

subconsciente. Probablemente 
en la primera subserie a alguien 
se le olvide alguna, pero con el 
paso de los días cumplirán me-
jor con el protocolo”.

—¿Cómo evalúa la prepara-
ción del equipo?

—Ha sido una pretemporada 
muy dura. Hace seis meses co-
menzamos, tuvimos que frenar 
y hacer ejercicios en la casa 
para luego regresar al estadio 
y ponernos en forma en corto 
tiempo. Tengo que felicitar a mis 
muchachos por la entrega en 
cada jornada y por comprender 
y acatar las medidas de aisla-
miento que implantamos hasta 
ahora. No es fácil pasar tanto 
tiempo sin ver a la familia.

—Hay quienes cuestionan los 
cambios de última hora en el 
roster y la inclusión de algunos 
veteranos…

—Desgraciadamente hemos 
contado hasta siete bajas en 
el staff de pitcheo por dife-
rentes causas, incluyendo 
las lesiones de Trenchs, Car-
los Pérez y Arbelio, y eso nos 
obligó a rescatar a figuras de 
experiencia. Socarrás y Mu-
lató tienen combustible para 
lanzar un par de series más y 
lo han demostrado en la pre-
paración. Ellos, junto al gran-
mense Juan Ramón Olivera, 
trabajarán en las postrimerías 
del juego.

“Además, reinsertamos al sis-
tema competitivo al zurdo Yus-
ney Saborit, en su momento ale-
jado por problemas cardíacos, 
pero el Dr. Ángel Miranda reeva-
luó su caso junto al equipo mé-
dico nacional y le dimos el alta. 
Este muchacho está listo para 

comerse el mundo y le tenemos 
mucha fe”.

—¿Cuáles serían los titulares 
en los primeros choques?

—Mantenemos la idea de usar 
cuatro abridores y un quinto 
intercalado en la segunda ro-
tación para proteger el brazo 
de José Ramón Rodríguez. El or-
den para el inicio sería Cousín y 
Madan contra Matanzas, y Pepe 
y Sebastián Contreras ante Ma-
yabeque. Para enfrentar a los 
zurdos de los Cocodrilos (Yera y 
Góngora) pensamos alinear con 
Téllez en la receptoría, Segura en 
primera, Bravo en segunda, Ayala 
en el campo corto, Yanes en ter-
cera, Flores en el jardín izquierdo, 
Moas en el central, Azcuy en el 
derecho y Samón de designado. 
Esto nos permitiría tener a dos 
emergentes derechos (Marino y 
Yosbel) y dos zurdos (Chapellí 
y Cardosa) esperando la opor-
tunidad de entrar en juego. Si 

el abridor es derecho entonces 
ponemos a “Chape” en el left. 

“Este año contamos con mu-
chos jugadores en buena 
forma y con calidad para dis-
putar cada posición y eso nos 
da la posibilidad de hacer va-
rios cambios en el juego sin 
perder el nivel”.

—¿Qué mensaje le deja al pue-
blo que los sigue desde la dis-
tancia, a horas de comenzar la 
acción? 

—Este viernes en el jardín del 
hotel plantamos el árbol de la 
victoria, junto al cual crecere-
mos cada día. El grupo está muy 
unido y enfocado en lograr la co-
rona que todos deseamos, pero 
habrá que abrir ese camino con 
perseverancia y disciplina. Le 
pedimos a la gente que también 
sea disciplinada y cuide la salud 
de su familia, hay que acabar de 
vencer la pandemia para que la 
vida vuelva a la normalidad y 
los estadios vibren nuevamente.

Desde la pasada semana la preselec-
ción olímpica cubana de boxeo se 
instaló en Camagüey para comenzar 

el camino hacia Tokio 2021. Un total de 
16 peleadores, dos por división, inicia-
ron la carrera por ser la primera fi gura 
del país en el certamen preolímpico de 
América.

Los camagüeyanos Damián Arce (52 kg), 
Yoenlis Hernández (75), Julio César La 
Cruz (81) y Dainier Peró (+91) eran parte 
del equipo que buscaría los boletos en 
Buenos Aires, Argentina, cuando se sus-
pendió la actividad deportiva interna-
cional. También integraban la escuadra 
Andy Cruz (63 kg), Roniel Iglesias (69), Lá-
zaro Álvarez (57) y Arlen López (81).

Sin embargo, el entrenador jefe de los 
Domadores de Cuba, Rolando Acebal, 
dijo a Adelante que todos los púgiles lle-
gan en igualdad de condiciones a luchar 
por su puesto, pues los planes anterio-
res respondieron a la pasada temporada. 
“Quienes estaban como primeras fi guras 
tendrán que demostrar que mantienen 
esa condición, porque afortunadamente 
los otros no son segundos de nadie. Te-
nemos casos excepcionales como los de 
Julio César o Andy, pero hasta ellos tie-
nen que dejar clara su titularidad”.

Acebal se refi ere al empuje de los tam-
bién agramontinos Kevin Brown (69 kg), 
Yanier Areu (75) y Raicel Poll (81), junto a 
Yosbany Veitía (52), Osvel Caballero (57), 
Jorge Moirán (63), Erislandy Savón (91) y 

Carlos Castillo (+91). En ese sentido, las 
principales interrogantes están en los 52 y 
los 69 kilogramos, pues Veitía ha superado 
a Arce en varias ocasiones y Brown ha do-
minado últimamente al estelar Iglesias.

No obstante, todavía no es momento 
de topes y defi niciones, pues según el 
experimentado preparador ahora se en-
focan en “una nivelación de las capacida-
des físicas, algo posible alcanzar rápido 
porque la mayoría de ellos cumplió con 
el plan individual que orientamos para la 
etapa de aislamiento. Por eso, vamos a 
adelantar el mesociclo de entrenamiento 
en la primera estructura que fi naliza en 
el Torneo Nacional Playa Girón en di-
ciembre. Luego llegaría una segunda 
etapa para defi nir los hombres que nos 
representarán en el evento clasifi catorio 
y cerraremos con el entrenamiento para 
los Juegos Olímpicos”.

Por lo pronto nuestros Domadores se 
han instalado en la tierra de los Gue-
rreros de El Mayor y se sienten como en 
casa. Las condiciones en el hotel Isla de 
Cuba les permiten establecer una rela-
ción de trabajo-descanso de calidad y 
tanto allí como en las áreas del Palacio 
de los Deportes Rafael Fortún y la EIDE 
Cerro Pelado, se les garantiza el cum-
plimiento del protocolo sanitario. Ca-
magüey ha demostrado ser la meca del 
boxeo cubano y ahora acoge a quienes 
cargan en sus puños las principales es-
peranzas doradas del país en Tokio 2021.

La banda de Borroto lista
para una Serie en pandemia 
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Domadores se preparan en tierra de Guerreros

Fo
to

: R
od

ol
fo

 B
la

nc
o 

Cu
é 

(A
CN

)

¿Cómo seguir a los Toros?
La revista Caravana Deportiva de Radio Cadena Agramonte 

transmitirá cada encuentro por la frecuencia 9.10 de AM. En los 
partidos de visitante se encadenará con la emisora de la pro-
vincia sede. El audio en vivo también se encuentra en la página 
web de la emisora. Ojalá este año pueda cumplirse el reclamo 
de la afi ción de transmitir por FM, frecuencia que captan los 
teléfonos celulares.

Desde la pasada temporada un equipo de prensa transmite 
las incidencias de cada enfrentamiento por nuestro perfi l en 
Facebook: @AdelanteCuba. Le llevamos en vivo lo que suceda 
en el coloso de la Avenida 26 de Julio y probablemente en algu-
nos duelos de visitante. 

Los perfi les institucionales del Instituto Cubano de Radio y 
Televisión han publicado en los últimos días que tratarán de 
llevar la mayor cantidad de juegos a la fanaticada. Esta es la 
cartelera hasta el momento: 12 y 13 de septiembre, 2:00 p.m., 
CMG vs. MTZ, por Tele Rebelde y Radio Rebelde. 19 y 20 de sep-
tiembre, 2:00 p.m., CMG vs. VCL, por Radio Rebelde.

Los derechos Damián Leiva y Roger Trenchs seguirán trabajando con el profesor 
José Manuel Cortina para recuperar la salud de sus brazos y podrían ser altas 
en el juego 30. 



Por Yang Fernández Madruga
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

La Escuela Militar Camilo Cienfue-
gos de Camagüey inició el presente 
curso más inspirada en las ideas 

del Comandante que la nombra. Tras 
arribar a su  aniversario 53 de funda-
da, se convierte en una antorcha para 
que crezca la llama de superación aca-
démica, disciplina y lealtad a la Patria 
que todo joven necesita para serle útil 
a su contexto. Sus aulas, pasillos, la-
boratorios, áreas de entrenamiento 
y albergues transpiran el calor del 
duro esfuerzo y una paulatina trans-
formación del ser humano digno que 
el Héroe de Yaguajay quiso para su 
pueblo.

Como razones fundamentales de la 
existencia de estos centros, creados 
en el país por nuestro Líder Histórico 
Fidel Castro Ruz, se encuentra “la for-
mación de bachilleres en Ciencias y Le-
tras con sólidas convicciones políticas 
y sociales. Cuando egresan, se cum-
ple un plan de plazas enviado por las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias. Allí 
se garantizan los ofi ciales que ocupa-
rán cargos de interés en ese ministe-
rio, aunque algunos han permanecido 
en nuestras fi las como instructores de 
los alumnos”, expresó la Tte. Coronel 
Yolexis Domínguez Meriño, directora 
de la institución.

Según refi ere el Tte. Coronel Albert 
Luis León Rodríguez, subdirector gene-
ral de la escuela, “un adiestramiento 
consciente y constante de los mucha-
chos moldeará mejores patriotas”. La 
frase resuena con hondura, a la vez que 
explica la importancia de inculcarles 
los hábitos y habilidades adecuados 
para moldear su carácter: “Diseñamos 
un horario al día típico de las unidades 
militares y los centros de enseñanza 
superior. Por las mañanas realizan sus 
gimnasias matutinas, se les imparten 
las clases en consonancia con la do-
cencia preuniversitaria y efectúan sus 
actividades deportivas.

“También desarrollan las tareas de 
continuidad, como aquí les llamamos, 
que consisten en el entrenamiento 
desde el punto de vista científi co para 
enfrentar los festivales y concursos 
deportivos y de otras materias, a ni-
vel institucional y provincial, donde 
la escuela ha conseguido lugares sa-
tisfactorios. Es cuidada prácticamente 

por ellos. Nosotros los orientamos, 
pero cada jornada nos demuestran su 
sentido de responsabilidad en las ins-
pecciones a los dormitorios, las lim-
piezas de los pasillos, los jardines y 
hasta en el apoyo a los profesores que 
se encargan del proce so de formación 
vocacional”.

LUMBRE DE CONOCIMIENTOS
Para que la llama forjadora consiga 

el efecto preciso en los camilitos, como 
popularmente se les conoce a quienes 
estudian en este centro de enseñanza, 
se requiere de educadores de alto ca-
libre. Entre los 159 que conforman el 
claustro se halla la profesora de Inglés 
Daisy Mack Eddie, quien despliega en 
su diálogo un sentido de pertenencia 
total a su profesión y el compromiso 
con las juventudes. 

“Me satisface saber cómo los alum-
nos que he instruido han terminado 
siendo personas de bien y ocupan car-
gos importantes dentro de la dirección 
del país. Recuerdo cómo en los mo-
mentos más difíciles, por cuestiones 
de transporte, algunos compañeros de 
trabajo consideraron la idea de aban-
donar el centro; sin embargo, una ma-
yoría se mantuvo fi rme y no cedió ante 
las carencias. Nuestro sacrifi cio no ha 
sido en vano porque hemos contri-
buido a edifi car principios en nuestros 
educandos y, de esta manera, preser-
var el futuro de Cuba”.

Así como la teacher, Nancy Sedrés 
Betarte es otra de las veteranas que, 
tiza en mano, aportan conocimientos 
a los muchachos, pero en la asigna-
tura Español-Literatura. “Llevo 49 años 
aquí; en el 2015, me jubilé y me rein-
corporé”. Cuenta que tenía 21 cuando 
acudió al llamado de las FAR para alis-
tarse como profesora. Y afi rma que ha 
tenido la oportunidad de ver el fruto 
de su trabajo cuando reconoce “a los 
que se han graduado ejerciendo en 
cualquier esfera de la sociedad, lo 
mismo militares que civiles”. Los ojos 
se le iluminan al comentar que el con-
tacto con sus pupilos le ha posibilitado 
comprenderlos mejor, y enamorarse 
más del magisterio.

Una seguidora de los pasos de Nancy 
resulta su colega, de la propia asigna-
tura, Liz Laura Zaldívar Pérez. A diferen-
cia de las voces anteriores, ella anda 
por su tercer curso, no obstante, su po-
tencial se evidencia al afi rmar que para 
ella no hay nada mejor que impartir 
clases. “Mis abuelos son maestros y 
siempre me tracé este camino. Enton-
ces tuve aquí la posibilidad de acceder 
a una carrera pedagógica, como cadete 
insertada, y en el 2018 empecé a traba-
jar en el centro. Es un colectivo donde 
me siento feliz y, además, me perfi lo 
como continuidad de esa generación 
de docentes”.

Entre las premisas que promueve la 
institución está la mezcla de una mente 
fuerte en un cuerpo sano. Ángel Conde 
Muslay es el jefe de preparación física 
y comenta particularidades de los mé-
todos utilizados: “Todas las capacida-
des que trabajamos aquí son distintas 
a las de otras academias. El sistema de 
ejercicio conlleva una exigencia mayor 
para que los muchachos tengan la re-
sistencia y el brío adecuado para con-
formar nuestras fuerzas armadas”.

La alumna de 11no. grado Leidis Ma-
ría Puentes Alfonso es la política de los 
Camilitos. Sobre su desempeño en ese 
cargo manifi esta que vela “porque se 
cumplan de manera correcta todas las 
actividades, las galas, matutinos y con-
trolar que el resto de mis compañeros 
cuiden su imagen personal”. Además, 
confi esa que desea continuar los estu-
dios vinculados con esa especialidad, 
en La Habana. Por su parte, Orlando 
Moreno García, jefe del batallón, y del 
mismo nivel escolar, opina que gracias 
a esa forma de vida ha aprendido a 
conducirse con más decisión y ya ha 

determinado, en un futuro, graduarse 
como infante para servir a su Patria.

CORTAFUEGOS PARA EL VIRUS
Como el resto de las escuelas, la “Ca-

milo Cienfuegos” no se ha mantenido 
ajena a las medidas adoptadas en la 
nación para afrontar los riesgos de un 
posible contagio por la COVID-19. Desde 
el lavado de las manos en la garita de 
la entrada, hasta los pasos podálicos 
que conducen a las aulas, se toman las 
precauciones, nunca excesivas, para 
evitar la propagación de la pandemia. 
La directora, Domínguez Meriño habló 
acerca de ese particular:

“Realizamos el pesquisaje de forma 
constante. No permitimos la entrada 
de ningún trabajador o estudiante 
que tenga difi cultades respiratorias. 
Cuando uno se va de pase y se enferma 
con catarro o una sintomatología simi-
lar, no debe presentarse en la institu-
ción. Aquí mismo tenemos disponibles 
un dormitorio de hembras y otro de 
varones en caso de que surja un caso 
sospechoso. 

“El uso del nasobuco es obligato-
rio, con un horario establecido para 
realizar el cambio por uno nuevo. En 
cada local y en los albergues se han 
dispuesto los mecanismos de desin-
fección orientados por el Ministerio 
de Salud Pública; además, contamos 
con el colectivo del puesto médico que 
efectúa las revisiones en el desayuno, 
en el almuerzo, en la comida y antes de 
acostarse. Los padres confían en que 
nosotros protegeremos a sus hijos y 
esa es, precisamente una de nuestras 
misiones esenciales”.

En el presente año, el centro de en-
señanza dio la bienvenida a 180 nue-
vos alumnos. El pasado, egresaron 127, 
que se sumaron a los más de 7 000 que 
la institución ha formado. “El relevo de 
todos nosotros está aquí”, responde 
la directiva, primera mujer graduada 
en esta escuela que egresó como  tan-
quista de la “José Maceo”. Y tiene razón 
porque los “Camilitos”, de este territo-
rio, rinden honor al Señor de la Van-
guardia y a su pueblo, desde los fue-
gos que solo generan la abnegación y 
la consagración cotidianas.

Los “fuegos” de una 
escuela ejemplar


